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ТЕНДЕНЦИИ

По итогам полугодия индекс промпроизвод-

ства в Нижегородской области достиг 114,5%, 

причем июнь был еще более успешным — 

129,1%. Наибольшие темпы, по данным об-

ластного минпрома, в первом полугодии про-

демонстрировали производители электроники 

(138,4% к первому полугодию 2020 года), ав-

топрома (135,5%), деревообработки (135,4%). 

Заметно вырос несырьевой неэнергетический 

экспорт: за период с января по май — почти 

на 47% по отношению к аналогичному периоду 

прошлого года, до $1,7 млрд. 

«Первое полугодие 2021 года стало пери-

одом восстановительного роста промышлен-

ности после непростого 2020 года. Конечно, 

на статистику повлияла низкая база прошло-

го года. Но сам факт положительной динамики, 

выхода в плюс показывает, что решения, при-

нятые для борьбы с экономическими послед-

ствиями распространения коронавируса, были 

верны и своевременны», — прокомментировал 

итоги полугодия губернатор Нижегородской об-

ласти Глеб Никитин. «Положительная динами-

ка — результат общих усилий предприятий, 

правительства, депутатов, — подтвердил спи-

кер законодательного собрания Евгений Лю-

лин. — Перед нами стояла непростая задача — 

создать систему, при которой соблюдались бы 

меры по противодействию распространению ко-

ронавируса. При этом предприятия продолжа-

ли бы свою работу и могли воспользоваться ме-

рами господдержки. Эта система была создана 

и доказала свою эффективность на практике». 

АВТОПРОМ РАЗГОНЯЕТСЯ
Некоторым предприятиям удалось выйти на 

допандемийный уровень. Темпы роста отгрузки 

в автопроме — ключевой для экономики реги-

она отрасли — составили 153,2%, объемы вы-

росли до 142,2 млрд руб. «Это почти четверть 

совокупного объема отгрузки всех обрабаты-

вающих производств региона. Также важно от-

метить, что объем отгрузки автопроизводите-

лей в первом полугодии 2021 года существенно 

выше показателя первого полугодия 2019 года 

(116,1 млрд руб.), что говорит о полном восста-

новлении нижегородского автопрома», — от-

мечают в министерстве. 

Региональную статистику по этой отрасли 

подтверждает аналитика Комитета автопроиз-

водителей Ассоциации европейского бизнеса. 

По его данным, продажи легких коммерческих 

грузовиков под маркой ГАЗ выросли на 20% — 

с 19,8 тыс. в первом полугодии 2020 года до 

23,8 тыс. за шесть месяцев 2021-го. «Динамика 

рынка превышает ожидания. Отсрочка повыше-

ния утилизационного сбора поддержала рынок 

и помогла замедлить рост цен на автомобили. 

Ситуация с COVID-19 ухудшается, но мы наде-

емся, что полного локдауна удастся избежать. 

Несмотря на сложности с поставкой полупрово-

дников и повышение цен на металл, нам пред-

ставляется, что удастся не допустить резкого 

падения продаж в 2021 году и в ближайшие ме-

сяцы мы увидим коррекцию», — комментиро-

вал итоги полугодия глава Комитета автопроиз-

водителей АЕБ Томас Штэрцель. И хотя в июле 

и августе рынок в целом сокращался (на 6,5% и 

17% соответственно), Горьковскому автозаводу 

удалось сохранить положительную динамику: 

в июле, по данным АЕБ, было продано на 29% 

больше грузовиков ГАЗ, в августе — на 34%. 

ТЕНДЕНЦИИ

СВЕТ В КОНЦЕ ПОЛУГОДИЯ НИЖЕГОРОД-
СКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ АКТИВНО ВОССТАНАВЛИВАЕТСЯ: ПО ИТО-
ГАМ ПЕРВОГО ПОЛУГОДИЯ ИНДЕКС ПРОМПРОИЗВОДСТВА СОСТА-
ВИЛ 114,5%, А НЕКОТОРЫЕ ОТРАСЛИ, НАПРИМЕР АВТОПРОМ, ВЫШ-
ЛИ НА УРОВЕНЬ ДОКРИЗИСНОГО 2019 ГОДА. В ОБЛАСТНОМ ПРАВИ-
ТЕЛЬСТВЕ ОТМЕЧАЮТ, ЧТО НА СТАТИСТИКУ ПОВЛИЯЛА НЕ ТОЛЬКО 
НИЗКАЯ БАЗА ПРОШЛОГО ГОДА, НО И МЕРЫ ГОСПОДДЕРЖКИ, КОТО-
РЫЕ В ЭТОМ ГОДУ БУДУТ ПРОДОЛЖЕНЫ. ЭКСПЕРТЫ ГОВОРЯТ, ЧТО 
ХАРАКТЕР И ДИНАМИКА ВОССТАНОВИТЕЛЬНОГО РОСТА, А ТАКЖЕ ВО-
ЗОБНОВЛЕНИЕ ПРИОСТАНОВЛЕННЫХ ИНВЕСТПРОЕКТОВ ПОЗВОЛЯЮТ 
ОПТИМИСТИЧНЕЕ СМОТРЕТЬ НА ИТОГИ ГОДА. ТАТЬЯНА САЛАХЕТДИНОВА

ОСНОВНЫЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ И СОЦИАЛЬНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ РАЗВИТИЯ 
РЕГИОНА В I ПОЛУГОДИИ 2021 ГОДА

1 полугодие 2021 г. в % к 1 полугодию 
2020 г.

1 полугодие 2020 г. в % 
к 1 полугодию 2019 г.

Индекс промышленного производства 114,5 89,2
Оборот розничной торговли, млн руб. 407595,5 105,4 92,5
Объем платных услуг населению, млн руб. 103325 122,1 83,5
Индекс потребительских цен 106,3 103,5*
Индекс цен производителей промышленных товаров  
и услуг (на внутрироссийский рынок) 

113,2 103,4*

январь-май 2021 г. в % к январю-маю 
2020 г.

январь-май 2020 г. в % 
к январю-маю 2019 г. 

Внешнеторговый оборот, $: 3518,5 122,2 89,9
экспорт товаров 2239,2 127,4 89,3
импорт товаров 1279,3 114,2 90,8
Среднемесячная начисленная заработная плата 
одного работника, номинальная, руб.

38949,4 107,2 105,2

* Данные на конец периода за июнь 2021 г. и июнь 2020 г. в % к декабрю 2020 г. и декабрю 2019 г. соответственно 
 Источник: Нижегородстат, Приволжское таможенное управление

ИНДЕКС ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА В НИЖЕГОРОДСКОЙ 
ОБЛАСТИ В I ПОЛУГОДИИ 2021 ГОДА

в %  
к соответствующему  
периоду 2020 года

в %  
к предыдущему 
периоду

январь 93 57,8
февраль 94,1 120,9
март 107,6 117,9
1 квартал 100,6
апрель 136,6 100,6
май 121,8 96,7
июнь 129,1 116,6
1 полугодие 114,5

Источник: Нижегородстат
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НОВЫЕ СТАРТЫ
Первое полугодие для промышленников оказа-

лось позитивным не только с точки зрения роста 

показателей — весной и летом были презентова-

ны результаты крупных инвестиционных проек-

тов, подготовке которых не помешала пандемия. 

«Несмотря на непростую ситуацию, в которую 

всех погрузил 2020 год, ООО „ЛУКОЙЛ-Нижего-

роднефтеоргсинтез“ продолжило реализацию 

инвестиционной программы по модернизации и 

строительству новых производственных мощно-

стей», — комментируют на Нижегородском НПЗ 

ЛУКОЙЛа. Так, в июне на предприятии заверши-

лось строительство установки изомеризации «Пе-

некс», которая позволит увеличить производство 

высокооктанового компонента для автомобиль-

ных бензинов на 400 тыс. т в год. В июле стартовал 

выпуск полимерно-битумных вяжущих (ПБВ)  — 

первый этап модернизации битумного производ-

ства. Эти вещества применяют при производ-

стве асфальтобетона для автомобильных дорог, 

и ЛУКОЙЛ рассчитывает удовлетворить растущий 

спрос на модифицированный битум для строи-

тельства качественных магистралей. 

Кроме того, на Нижегородском НПЗ ЛУКОЙЛа 

завершается строительство нового комплекса 

переработки нефтяных остатков. Его запуск осе-

нью этого года позволит сократить выпуск то-

почного мазута на НПЗ на 2,6 млн т в год и уве-

личить производство дизельного топлива Евро-

5 на 0,7 млн т в год. В результате глубина пере-

работки нефти на заводе достигнет 97%, выход 

светлых нефтепродуктов увеличится до 74%. 

Холдинг «Группа ГАЗ» Олега Дерипаски в 

мае начал серийное производство нового ком-

мерческого автомобиля — «Газель NN». Эту мо-

дель на ГАЗе называют родоначальником нового 

поколения автомобилей марки ГАЗ — платфор-

мой для дальнейшего развития, на базе которой 

будут создаваться модели и модификации ком-

мерческого транспорта. Выпуск «Газели NN» на-

чался с бортовых модификаций и цельнометал-

лических фургонов полной массой 3,5 т, в даль-

нейшем на платформе «NN» появятся машины 

нового поколения полной массой от 2,5 до 4,6 т с 

различными типами кузова, колесными базами и 

вариантами спецтехники для российского и экс-

портных рынков. В машине новый интерьер ка-

бины, новый интерфейс взаимодействия води-

теля и автомобиля, большое количество техно-

логических и конструкторских изменений, сре-

ди которых шестиступенчатая коробка передач и 

новая тормозная система. Но ключевое отличие 

новой «Газели» от предыдущих поколений LCV 

ГАЗа — переход от аналоговой к цифровой мо-

дели управления. «С выпуском этой машины мы 

начинаем процесс перехода к „цифре“, который в 

дальнейшем затронет всю линейку автомобилей 

ГАЗ. Универсальность, масштабируемость, циф-

ровизация — три базовых принципа, которые 

позволят постоянно наращивать сложность вы-

полняемых автомобилем задач, расширять его 

функциональность и внедрять не только уже су-

ществующие, но и перспективные или даже про-

гнозируемые системы в соответствии с требова-

ниями завтрашнего дня», — прокомментировал 

запуск нового производства президент холдинга 

«Группа ГАЗ» Вадим Сорокин. Кроме того, в сен-

тябре на выставке Comtrans-2021 в Москве хол-

динг представил 15 моделей автомобилей и ав-

тобусов с новыми разработками. В их числе, на-

пример, водоробус «Газель City» и электромо-

биль «GAZelle e-NN».

 

НЕ ОСТАНАВЛИВАТЬСЯ 
НА ДОСТИГНУТОМ
В первом полугодии промышленники подтвер-

дили свои инвестиционные планы на ближай-

шие годы. Так, в мае Минпромторг РФ одобрил 

заявку ООО «Эколант» (проект владельца Объ-

единенной металлургической компании Анато-

лия Седых) на заключение специального ин-

вестиционного контракта (СПИК 2.0) для стро-

ительства в Выксе электрометаллургического 

комплекса с инвестициями 150 млрд руб. Ком-

плекс мощностью 1,8 млн т стали в год плани-

руют построить к 2025 году. Сталь будет про-

изводиться из горячевосстановленного желе-

за, получаемого здесь же из природного газа 

и железорудного сырья. Большая часть стали 

«Эколанта» будет перерабатываться на заво-

дах ОМК, в том числе на Выксунском металлур-

гическом заводе (ВМЗ). По оценке Минпромтор-

га РФ, это самый крупный проект десятилетия 

в отечественной металлургии, а часть техноло-

гических решений, которые будут применены в 

комплексе «Эколант», не имеют аналогов в Ев-

ропе. Кроме того, в ближайшие годы ОМК наме-

рена обновить производство сварных труб для 

ТЭК, продукции для атомной отрасли, открыть 

новое производство бесшовных труб, модерни-

зировать выпуск рессор для грузовых машин, 

производство деталей трубопроводов и ком-

плекс железнодорожных колес.

На Нижегородском НПЗ ЛУКОЙЛа в июле за-

ложили первый камень строительства крупней-

шего производства полипропилена, которое бу-

дет интегрировано в производственную схему 

завода. Общий объем инвестиций в проект оце-

нивается в 61 млрд руб. Окончание строитель-

ства запланировано на 2025 год. Предприятие 

будет производить до 500 тыс. т полипропилена 

в год. Сырьем для производства станет пропилен 

с двух модернизируемых установок каталитиче-

ского крекинга мощностью 4 млн т в год, распо-

ложенных на этом же НПЗ. По словам президента 

ПАО ЛУКОЙЛ Вагита Алекперова, комплекс ста-

нет крупнейшим в России производством поли-

пропилена, интегрированного в структуру НПЗ. 

СИБУР в июле объявил о начале модерни-

зации оборудования на площадке в Дзержин-

ске. Как сообщили в компании, проект позволит 

увеличить объемы производства эквивалентной 

окиси этилена на 18,6%, до 355,6 тыс. т в год, и на 

треть — товарной окиси этилена, до 168 тыс. т. 

«В рамках проекта на производстве окиси эти-

лена и гликолей будет установлено или частично 

заменено реакторное, динамическое, колонное, 

энергетическое и теплообменное оборудование. 

Это позволит использовать более дешевые и 

вместе с тем более селективные катализаторы, 

преобразовать образующееся в производствен-

ном процессе тепло в технологический пар, сни-

зить потребление электроэнергии и воды», — 

отметили в СИБУРе.

Целлюлозно-бумажный комбинат «Волга» в 

сентябре объявил о новом инвестиционном про-

екте. Компания вложила 5 млрд руб. в новое обо-

рудование и планирует выпускать тарные виды 

бумаги и картона, которые используются для по-

следующего производства гофрокартона. Про-

ект планируется реализовать к марту 2023 года. 

В результате объемы выпуска бумаги на «Волге» 

вырастут на 42% к 2024 году. 

ОПТИМИСТИЧНЫЕ ПРОГНОЗЫ
Оценивая перспективу, генеральный директор 

Нижегородской ассоциации промышленников и 

предпринимателей (НАПП) Валерий Цыбанев на-

строен оптимистично: «Надо полагать, что вто-

рое полугодие для ведущих отраслей обрабаты-

вающего производства региона будет не менее 

успешным. Правительство России приняло ре-

шение выделить 15 млрд руб. на закупку автобу-

сов и мобильных медицинских комплексов, что, 

безусловно, поддержит ГАЗ и работающие с ним 

в кооперации предприятия», — заявил он на об-

щем собрании НАПП, посвященном итогам полу-

годия. Глава ассоциации также напомнил, что «в 

ускоренном темпе завершаются работы, связан-

ные с реализацией инвестпроектов, приостанов-

ленных в прошлом году», что «тоже даст прибав-

ку к общим объемам производства». 

«Характер и динамика восстановительного 

роста первого полугодия привела к пересмотру 

прогнозных оценок роста экономики, потребле-

ния и инвестиций в 2021 году в сторону повыше-

ния», — подтверждает Ольга Изряднова, веду-

щий научный сотрудник лаборатории макроэко-

номических исследований Института приклад-

ных экономических исследований РАНХиГС. По 

ее оценке, во втором квартале 2021 года не толь-

ко были преодолены негативные последствия 

локдауна 2020 года, но наметился рост относи-

тельно первого полугодия 2019 года. 

В областном правительстве готовы и дальше 

подставлять «плечо» промышленникам, особен-

но — заинтересованным в инвестициях. «Для 

дальнейшего стимулирования роста экономики 

правительство региона приняло решение о дока-

питализации Фонда развития промышленности 

в общей сложности на 208 млн руб. за счет ре-

гионального бюджета. Из федерального на эти 

цели выделено еще 26 млн. Это позволит нам 

привлечь в регион софинансирование по линии 

фонда на реализацию проектов промышленных 

предприятий в сумме вдвое большей по таким 

программам, как „Проекты развития“, „Комплек-

тующие изделия“, „Производительность тру-

да“ и „Проекты лесной промышленности“. Более 

того, эти средства дадут нам возможность запу-

стить новые собственные программы региональ-

ного фонда», — отмечает губернатор Глеб Ни-

китин. «Депутаты вместе с правительством об-

ласти, экспертами Нижегородской ассоциации 

промышленников и предпринимателей постоян-

но работают над совершенствованием мер под-

держки региональной промышленности. Уста-

навливаются налоговые льготы, пониженные 

ставки налога на имущество. Эта командная ра-

бота будет оставаться залогом успешного пре-

одоления кризисных явлений в экономике», — 

заключает спикер законодательного собрания 

Евгений Люлин. 

ТЕНДЕНЦИИ

ТЕНДЕНЦИИ

НОВАЯ УСТАНОВКА ИЗОМЕРИЗАЦИИ 

НА НИЖЕГОРОДСКОМ НПЗ ЛУКОЙЛА 

ПОЗВОЛИТ УВЕЛИЧИТЬ ПРОИЗВОДСТВО 

ВЫСОКООКТАНОВОГО КОМПОНЕНТА 

ДЛЯ АВТОМОБИЛЬНЫХ БЕНЗИНОВ 

НА 400 ТЫС. Т В ГОД.

ХАРАКТЕР И ДИНАМИКА ВОССТАНОВИ-
ТЕЛЬНОГО РОСТА В ПЕРВОМ ПОЛУГО-
ДИИ ПОЗВОЛИЛИ ЭКОНОМИСТАМ ПЕРЕ-
СМОТРЕТЬ ПРОГНОЗ НА ГОД 
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В 2021 ГОДУ НИЖЕГОРОДСКИЙ ФИЛИАЛ КОМПАНИИ «Т ПЛЮС» ПРОВОДИТ МАСШТАБНЫЕ РАБОТЫ ПО ПЕРЕКЛАДКЕ 

ТЕПЛОВЫХ СЕТЕЙ И МОДЕРНИЗАЦИИ ОБЪЕКТОВ ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ В ДЗЕРЖИНСКЕ, КСТОВСКОМ РАЙОНЕ И СОРМОВЕ. 

КОМПАНИЯ ЗАПЛАНИРОВАЛА В ЭТОМ ГОДУ ВЛОЖИТЬ В ВВЕРЕННОЕ ХОЗЯЙСТВО ОКОЛО 2 МЛРД РУБ. ИНВЕСТИЦИЙ. 

О РЕЗУЛЬТАТАХ РАБОТЫ КОЛЛЕКТИВА ПО ПОВЫШЕНИЮ НАДЕЖНОСТИ ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ РАССКАЗЫВАЕТ ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 

ДИРЕКТОР ФИЛИАЛА АЛЕКСАНДР ФРОЛОВ.
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ÍÀ ÒÐÅÕ ÑÒÀÍÖÈßÕ ÍÈÆÅÃÎÐÎÄÑÊÎÃÎ 
ÔÈËÈÀËÀ «Ò ÏËÞÑ» Â ÝÒÎÌ ÃÎÄÓ 
ÐÅÀËÈÇÓÅÒÑß ÁÎËÜØÀß ÏÐÎÃÐÀÌÌÀ 
ÌÎÄÅÐÍÈÇÀÖÈÈ ÍÀ ÑÎÒÍÈ ÌÈË-
ËÈÎÍÎÂ ÐÓÁËÅÉ. ÁÎËÜØÀß ×ÀÑÒÜ 
ÌÅÐÎÏÐÈßÒÈÉ ÏÎ ÓÑÒÀÍÎÂÊÅ ÍÎÂÎÃÎ 
ÎÁÎÐÓÄÎÂÀÍÈß ÍÀ ÒÓÐÁÈÍÛ, ÇÀÌÅÍÀ 
ÍÀÑÎÑÍÎÃÎ ÎÁÎÐÓÄÎÂÀÍÈß È ÎÑÍÎÂ-
ÍÛÕ ÁÎÉËÅÐÎÂ, ÒÅÕÏÅÐÅÂÎÎÐÓÆÅÍÈÅ 
ÕÈÌÂÎÄÎÎ×ÈÑÒÊÈ È ÄÐÓÃÈÕ  
ÏÐÎÅÊÒÎÂ ÓÆÅ ÂÛÏÎËÍÅÍÀ.

Â ÖÅËÎÌ ÏÎ×ÒÈ ÌÈËËÈÀÐÄ ÐÓÁËÅÉ 
Â ÝÒÎÌ ÃÎÄÓ ÌÛ ÂÊËÀÄÛÂÀÅÌ 
Â ÒÅÏËÎÂÛÅ ÑÅÒÈ, ÏÐÈ ÝÒÎÌ 
574 ÌËÍ — ÝÒÎ ÑÎÁÑÒÂÅÍÍÛÅ 
ÑÐÅÄÑÒÂÀ «Ò ÏËÞÑ», À ÍÅ ÒÀÐÈÔÍÀß 
ÂÛÐÓ×ÊÀ ÔÈËÈÀËÀ. 
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BUSINESS GUIDE: Индекс промпроизводства 

Нижегородской области с января по июль соста-

вил 114,7%. Вышли на допандемийный уровень?

АНДРЕЙ САНОСЯН: Промышленность поч-

ти восстановилась: и в процентном, и в физи-

ческом соотношении можно говорить о полном 

соответствии показателям 2019 года по основ-

ным отраслям. Это нефтепереработка, метал-

лургия и автопром, дающие более трети объе-

ма всего производства по области. В 2020 году 

по ним наблюдалось заметное падение, особен-

но в автомобильной промышленности. У метал-

лургов допандемийный 2019 год выдался силь-

ным за счет солидной отгрузки для магистраль-

ных газопроводов, но контракты исчерпали себя. 

Теперь все три ключевые для нас отрасли растут. 

ЛУКОЙЛ запустил три новых проекта. Горьков-

ский автозавод сейчас на подъеме, идет набор 

сотрудников, на площадях предприятия также 

развивается производство Volkswagen и Skoda. 

Поскольку ожила логистика, увеличился спрос 

на коммерческий транспорт. В целом в реализа-

ции многих инфраструктурных проектов подтя-

гиваются другие отрасли.

BG: Росстат фиксирует остановку восстанови-

тельного роста в промышленности. Удовлетво-

ренный отложенный спрос, высокая промышлен-

ная инфляция. Какие прогнозы на конец года? 

А.С.: В каких-то отраслях замедление действи-

тельно есть. Но если мы опираемся на наши про-

гнозы и информацию предприятий, то плюс 8–9% 

к промпроизводству прошлого года — нормаль-

ный показатель. С точки зрения отложенного 

спроса каких-то отклонений зафиксировать пока 

не могу.

BG: Многим предприятиям пандемия в некото-

рой степени сыграла на руку: они освоили вы-

пуск медицинского оборудования. Насколько бы-

стро перестроились?

А.С.: Завод Петровского, ГЗАС имени Попо-

ва, Арзамасский приборостроительный завод и 

многие другие начали перепрофилировать про-

изводства, а, к примеру, завод «Труд» освоил вы-

пуск медицинских масок с нуля. Завод Петров-

ского и ГЗАС первыми воспользовались госу-

дарственной поддержкой Фонда развития про-

мышленности, получив займы под 1% и наладив 

производство рециркуляторов и обеззаражива-

ющих рамок. Но не только оборонщики, очень 

много производителей бытовых принадлежно-

стей включились в процесс. 

BG: Как себя чувствует оборонный комплекс 

и выполняется ли задача по увеличению доли 

гражданской продукции?

А.С.: Нижегородские предприятия работают 

стабильно, гособоронзаказ выполняется. Были 

сложности с ростом цен на металл, когда кон-

тракты были заключены по одной цене, а листо-

вой металл закупали по другим. Были и перего-

воры, и обращения оборонщиков. По исполнению 

ГОЗ никаких вопросов на сегодняшний день нет. 

Есть некие производственные вопросы, но они 

есть всегда. 

BG: Рост цен на металл в этом году был для про-

мышленников одним из главных проблемных во-

просов. Как справились?

А.С.: Цены росли не только на металл — подоро-

жали строительные материалы в целом. В наибо-

лее сложной ситуации оказались предприятия, 

в себестоимости производства которых металл 

занимает наиболее высокий процент: автопром 

и судостроение. А у нас они занимают весомое 

место. Цены на металл выросли на 20%, где-то 

мы фиксировали увеличение до 50%. Мы регу-

лярно мониторили и анализировали состояние 

наших предприятий судостроительной отрасли, 

лидирующих в стране. В целом все полны опти-

мизма, у всех есть план загрузки до 2022 года. 

Всегда важно планировать на перспективу. На 

сегодняшний день напряженность из-за удоро-

жания металла снята благодаря мерам, приня-

тым на федеральном уровне. 

BG: Губернатор Глеб Никитин анонсировал дока-

питализацию регионального ФРП на 208 млн руб. 

для запуска новых программ фонда. Какие еще 

меры поддержки появятся? 

А.С.: Докапитализация получилась даже больше 

с учетом федеральной субсидии. На сегодняш-

ний день капитализация фонда выросла до 342,3 

млн руб. Это существенная сумма, которая сло-

жилась из реальных потребностей. Мы не про-

сто вливаем деньги, мы делаем акцент на заявки 

предприятий. Программ поддержки фонда мно-

го, но основные средства пойдут на финансиро-

вание импортозамещающих производств. Вто-

рое направление — поддержка деревообраба-

тывающей отрасли. Также есть программы повы-

шения производительности труда. В целом все 

направлены на развитие: ставки от 1% до 5% сро-

ком на пять лет, займы от 20 до 100 млн руб. Мы 

уже поддержали восемь проектов почти на пол-

миллиарда руб., и сейчас у нас официально око-

ло десяти заявок на рассмотрении. 

BG: Будет ли фонд увеличен еще? 

А.С.: Дальнейшую докапитализацию мы будем 

рассматривать исходя из возможностей реги-

онального бюджета. И, конечно, важно мнение 

промышленников: появляются проекты — появ-

ляется и финансирование. Но проекты, на кото-

рые пойдут средства фонда, должны быть живы-

ми и востребованными. 

BG: Нижегородская область за год поднялась 

на 12 позиций в рейтинге инвестиционной при-

влекательности регионов Агентства стратегиче-

ских инициатив (АСИ), заняв шестое место . Ка-

кие факторы на это повлияли?

А.С.: Рейтинг инвестпривлекательности, по мо-

ему мнению, — ключевой в стране. Это точеч-

ный рейтинг, самый показательный для субъек-

та. Он отражает весь путь от задумки инвест-

проекта до перерезания ленточки и последую-

щей работы. Например, насколько легко зайти 

на сайт Корпорации развития региона, как бы-

стро можно зарегистрировать юрлицо и полу-

чить земельный участок и так далее. Мы сде-

лали хороший шаг вперед, ускорив получение 

разрешений на строительство, неплохо продви-

нулись в вопросе контрольно-надзорной дея-

тельности и снижения административного дав-

ления. Ведь индекс рассчитывается из количе-

ственных показателей (например, количество 

запрошенных у предприятий документов) и ка-

чественных (оценка бизнеса). Очень большой 

шаг сделали по таким крайне чувствительным 

показателям, как прямой канал связи с руко-

водством региона, поддержка инвесторов, ка-

дровая доступность. Я лично возглавляю рабо-

чие группы, вместе с предприятиями разбираем 

итоги проверок и претензии контролирующих 

органов. И хотя это фактически работа в ручном 

режиме, мы сделали ее системной. Предприни-

матель должен знать, что не останется один на 

один со своей проблемой. Даже если он вино-

ват. Любой человек может мне позвонить. Это 

в тысячу раз эффективнее писем с вопросами. 

У предпринимателя есть проблема здесь и сей-

час, и решать ее нужно немедленно. 

Это один из главных успехов, такого роста в 

рейтинге АСИ не было, наверное, за всю историю 

России. Но важно понимать, что если в прежние 

годы можно было резко начать работу и выра-

сти в рейтинге, то сейчас такого нет. Сегодня все 

регионы идут по интегральному индексу очень 

плотно. Все понимают, что надо работать. 

BG: По итогам 2020 года регион также занял чет-

вертое место в рейтинге эффективности про-

мышленной политики Минпромторга РФ. На-

сколько это показательно для вас?

А.С.: Нельзя развивать одно направление, а 

в другом допускать провал. Промышленники 

когда-то тоже были инвесторами. В этом рей-

тинге также несколько направлений: это и охват 

государственной поддержки, и вовлеченность 

предприятий в этот процесс, и услуги Фонда раз-

вития промышленности. Это наша задача: имея 

возможность работать с таким промышленным 

потенциалом, с такой махиной, необходимо гене-

рировать идеи, как помогать ей и поддерживать. 

Ведь зачастую это не только финансы. Это и по-

мощь в продвижении на рынках, решение кадро-

вых вопросов. 

BG: Кадровый голод в промышленности — силь-

нейший с 2008 года. 

А.С.: Проблема кадров идет от того, что систе-

ма производства стала другой. Сегодня специ-

алисты должны управлять, условно — не трак-

торами, а компьютерами. Есть проблема, свя-

занная с руками, потому что выросли объемы 

производства. Но важен вопрос не количества 

кадров, а качества их подготовки. Сейчас со 

многими индустриальными партнерами мы за-

ходим в образовательное взаимодействие: 

предприятия организуют свои классы, чтобы 

ребята приходили подготовленными. Вместе с 

центром занятости формируем дополнитель-

ные программы повышения квалификации. Для 

новых инвесторов и инвестпроектов разрабаты-

ваем программу «Кадры под ключ», чтобы с са-

мого начала с будущим инвестором обговари-

вать, какие именно специалисты ему нужны и с 

каким образованием. 

Беседовал Роман Рыскаль

«ПРОМЫШЛЕННОСТЬ ПОЧТИ ВОССТАНОВИЛАСЬ»
ПОКАЗАТЕЛИ НИЖЕГОРОДСКИХ ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ ПОСТЕПЕННО ВОССТАНАВ-
ЛИВАЮТСЯ ДО УРОВНЯ ДОПАНДЕМИЙНОГО 2019 ГОДА. ПРИ ЭТОМ НИЖЕГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ 
ВПЕРВЫЕ ЗА МНОГИЕ ГОДЫ ЗАНЯЛА ВЫСОКИЕ МЕСТА В КЛЮЧЕВЫХ ДЛЯ РОССИЙСКИХ РЕ-
ГИОНОВ РЕЙТИНГАХ ИНВЕСТИЦИОННОЙ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТИ И ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКИ. 
«BUSINESS GUIDE. ПРОМЫШЛЕННОСТЬ» РАССПРОСИЛ ЗАМЕСТИТЕЛЯ ГУБЕРНАТОРА АНДРЕЯ 
САНОСЯНА О НОВЫХ ПОДХОДАХ В РАБОТЕ С ИНВЕСТОРАМИ И КРУПНЫМИ ПРЕДПРИЯТИЯМИ.
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СВОЕВРЕМЕННОЕ И КАЧЕСТВЕННОЕ ОКАЗАНИЕ МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ, РАННЯЯ ДИАГНОСТИКА ЗАБОЛЕВАНИЙ — 

СЕГОДНЯ В ЧИСЛЕ ГЛАВНЫХ ПРИОРИТЕТОВ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКИ. ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ ОТДАЛЕННЫХ РАЙОНОВ 

СТРАНЫ ПОРОЙ ЕДИНСТВЕННАЯ ВОЗМОЖНОСТЬ ПОЛУЧИТЬ ТАКУЮ ПОМОЩЬ — НАДЕЖНЫЙ И БЕЗОТКАЗНЫЙ ТРАНСПОРТ 

ДЛЯ МЕДИКОВ, БУДЬ ТО АВТОМОБИЛИ «СКОРОЙ ПОМОЩИ» ИЛИ МОБИЛЬНЫЕ ЦЕНТРЫ ЗДОРОВЬЯ. О ТОМ, КАКИЕ ТРЕБО-

ВАНИЯ ПРЕДЪЯВЛЯЮТСЯ К ПРОИЗВОДСТВУ ТАКИХ МАШИН СЕГОДНЯ, РАССКАЗЫВАЕТ ДИРЕКТОР ГК «ИНТЕРАВТОЦЕНТР» 

ДМИТРИЙ ПАНТЕЛЕЕВ.
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ИНВЕСТИЦИИ

Национальный рейтинг инвестиционного климата 

Агентство стратегических инициатив (АСИ) состав-

ляет ежегодно на основе опроса предприниматель-

ского сообщества. Его цель — ранжировать успехи 

региональных властей во взаимодействии с бизне-

сом, понять сильные и слабые стороны российских 

регионов в работе с инвесторами и в привлечении но-

вых проектов. В числе основных критериев — нали-

чие и качество инфраструктуры и ресурсов, скорость 

административных процедур, работа институтов для 

предпринимателей и меры государственной под-

держки малого бизнеса. Традиционно результаты 

исследования АСИ представляет на Петербургском 

международном экономическом форуме (ПМЭФ). 

Очередной рейтинг стал для Нижегородской 

области результативным: впервые регион вошел 

в топ-10 наиболее привлекательных для инвесто-

ров субъектов РФ, разделив шестое место с Хан-

ты-Мансийским автономным округом. Лидером 

рейтинга остается Москва, вторым стал Татарстан, 

третью строчку заняла Тюменская область, обой-

дя Тульскую, ушедшую на позицию вниз. Пятое ме-

сто заняла Башкирия. Шестое место Нижегород-

ской области губернатор Глеб Никитин назвал про-

рывом: в 2017 году регион занимал 70-ю строчку, и 

главу региона это не устраивало, поэтому господин 

Никитин поставил задачу за два года войти в двад-

цатку рейтинга. Региональное правительство вме-

сте с АСИ проанализировало недочеты, но в 2018 

году область заняла лишь 57-е место. На следую-

щий год строчка в рейтинге была уже 18-й, а по ито-

гам 2020 года цель была достигнута. Старания ни-

жегородских властей во время визита в Нижний 

Новгород в августе оценил президент Владимир 

Путин: «Результат работы шикарный, конечно». 

А  первый вице-премьер Андрей Белоусов заявил, 

что Нижегородская область в условиях пандемии 

показала «фантастический рывок».

Губернатор Глеб Никитин сообщил президен-

ту, что гордится результатом. По его словам, пра-

вительству региона пришлось составить дорожные 

карты по каждому пункту рейтинга. Еще выступая 

на ПМЭФ, господин Никитин объяснил результат 

созданием института инвестиционных уполномо-

ченных в муниципалитетах и правительстве Ниже-

городской области. Благодаря этому, подчеркнул 

глава региона, власть установила тесный полноцен-

ный диалог с предпринимательским сообществом 

на постоянной основе. Другой отправной точкой 

стало взаимодействие с государственными орга-

нами по контрольно-надзорной деятельности: биз-

нес жаловался на давление фискальных и надзор-

ных органов и чрезмерное количество проверок. 

Из-за федерального подчинения проверяющих об-

ластным властям было сложно обеспечить баланс 

и снизить административное давление на коммер-

цию. По словам господина Никитина, помощником 

в этом вопросе стала региональная прокуратура, 

которая вместе с правительством, уполномоченны-

ми и надзорными органами регулярно обсуждала 

проблемы бизнеса. 

Как рассказывал нижегородский бизнес-ом-

будсмен Павел Солодкий, с заместителем губер-

натора Андреем Саносяном и заместителем про-

курора Александром Илюшиным они создали ра-

бочую группу, которая анализировала проверки и 

взыскания, а также с помощью надзорных орга-

нов консультировала бизнес, как не допустить на-

рушений. Кроме того, на контроль взяли работу му-

ниципальных органов власти, чтобы те не переста-

рались с проверками и штрафами. Впрочем, из-за 

того, что прокуратура контролирует только плано-

вые проверки, объем выписанных предпринимате-

лям штрафов вырос, несмотря на снижение чис-

ла контрольных мероприятий. Но в итоге, коммен-

тируя результаты рейтинга, генеральный директор 

АСИ Светлана Чупшева отметила регион в числе 

субъектов с минимальным давлением на бизнес. 

«Это один из главных наших успехов, такого 

роста в рейтинге АСИ не было, наверное, за всю 

историю России», — заявил “Business Guide. Про-

мышленность” заместитель губернатора Нижего-

родской области Андрей Саносян. Комментируя 

результаты ключевого, по его мнению, рейтинга 

страны, господин Саносян рассказал, что властям 

удалось перевести ручное взаимодействие с бизне-

сом в систему. «Я лично возглавляю рабочие груп-

пы, вместе с предприятиями разбираем итоги про-

верок и претензии контролирующих органов. Эту 

работу мы перевели в системный режим. Встрети-

лись — разобрались — идем дальше. Сейчас это 

так решается, и это правильно. Предприниматель 

должен знать, что не останется один на один со сво-

ей проблемой. Даже если он виноват», — подчер-

кнул замгубернатора. Личное общение чиновников 

с бизнесом он находит гораздо более продуктив-

ным в пику изжившей себя бюрократической воло-

киты: «У предпринимателя есть проблема здесь и 

сейчас, и решать ее нужно немедленно». 

По оценке Глеба Никитина, работа правитель-

ства пропорционально отразилась на инвестициях 

в экономику региона. По данным минэкономразви-

тия Нижегородской области, объем вложений биз-

неса в основной капитал в первом полугодии теку-

щего года прибавил 26,8%, или 130,1 млрд руб., в 

сопоставимых ценах к первым шести месяцам пан-

демийного 2020-го. В основном рост обеспечила 

высокая инвестиционная активность в секторе об-

рабатывающих производств, приумноживших про-

шлогодние показатели на 14,4%, или 45,5 млрд руб. 

Больше остальных вложились автотранспортная 

индустрия, поднявшая инвестиции на 72,5%, до 5,9 

млрд руб., химическая промышленность (22,6%, 

или 1,7 млрд руб.), бумаги (36,5%, до 1,3 млрд руб.) 

и производители резиновых и пластмассовых из-

делий (1,2 млрд руб., рост на 45,9%). Логистика и 

транспорт прибавили 9 млрд руб., или 9,9% в общем 

объеме вложений крупных и средних компаний, те-

леком — 6,9 млрд руб. (6,5%), аграрии и лесхоз — 

4,1 млрд руб. (4,6%). Еще 4,5 млрд руб., или 5%, к 

шести месяцам прошлого года прибавили газовики 

и энергетики, а торговля принесла дополнительные 

3,5 млрд руб. инвестиций, подняв их на 3,8%. Ком-

пании вкладывали в основном собственные сред-

ства, и лишь четверть объема инвестиций оказа-

лась заемной. 

Сейчас в Нижегородской области по соглаше-

нию властей с бизнесом реализуется 40 приоритет-

ных проектов общей стоимостью 390,7 млрд руб., 

которые способны дать региону 19,2 тыс. рабочих 

мест. Крупнейшие — новые установки ЛУКОЙЛа 

в Кстове и строительство трубопрокатного цеха 

и сопутствующей инфраструктуры Выксунско-

го металлургического завода ОМК с суммарным 

объемом инвестиций свыше 140 млрд руб. Толь-

ко в 2021 году в регионе уже реализованы четы-

ре инвестпроекта на 2,9 млрд руб., до конца года 

власти ждут открытия еще восьми предприятий 

с суммарным объемом инвестиций 18 млрд руб. 

на 2 тыс. рабочих мест. 

Пропорционально восстанавливается и про-

мышленность: индекс промпроизводства за семь 

месяцев составил 114,7% к аналогичному перио-

ду прошлого года, а объем отгруженной продук-

ции вырос на 5%, до 788,3 млрд руб. В Нижего-

родском кремле отмечают почти полное восста-

новление отраслей и инвестиционного потенциа-

ла до допандемийного уровня, но прогнозировать 

динамику в грядущем рейтинге не берутся. «Се-

годня все регионы идут по интегральному ин-

дексу очень плотно. Все понимают, что надо ра-

ботать. Мы же сосредоточены на количественных 

показателях внутри региона и стараемся уско-

рить инвестиционный цикл бизнеса», — подыто-

жил Андрей Саносян.

Деловая активность производственного сек-

тора зависит от потребительской активности и, 

как следствие, динамики реальных располагае-

мых доходов населения и инфляционных показа-

телей, напоминает аналитик группы компаний «Фи-

нам» Алексей Коренев. На инвестиционные реше-

ния влияют также стоимость кредитов для бизнеса, 

качество предпринимательской среды. В условиях 

существенного падения экономических показате-

лей страны и всех без исключения регионов в пик 

пандемии помощь со стороны государства в виде 

адресного субсидирования наиболее востребован-

ных сегментов экономики крайне необходима, ука-

зывает эксперт. «Бизнесмены и предпринимате-

ли различного уровня по определению оптимисты. 

При любом ином подходе к своему делу даже не 

стоит и браться за что бы то ни было. Именно наи-

более решительно настроенные, уверенные в успе-

хе, напористые и талантливые бизнесмены и инве-

сторы добиваются хороших результатов. И именно 

в виду данных обстоятельств любые даже незна-

чительные изменения основных макроэкономиче-

ских показателей, улучшение бизнес-среды, пре-

ференции со стороны государства и региональных 

властей воспринимаются инвесторами крайне по-

зитивно. Да, по многим показателям мы еще дале-

ки от той динамики, которая могла бы вселять аб-

солютный оптимизм (инфляция растет, доходы по-

требителей падают, индикаторы, характеризую-

щие деловую активность, сильно колеблются), но 

в целом бизнес уже настроен на постепенное вос-

становление после пика пандемийных ограниче-

ний», — полагает господин Коренев. 

ПОКАЗАТЕЛЬНОЕ НАСТУПЛЕНИЕ В 2021 ГОДУ НИЖЕГОРОД-
СКАЯ ОБЛАСТЬ ВПЕРВЫЕ ВОШЛА В ДЕСЯТКУ РЕЙТИНГА ИНВЕСТИЦИОННОЙ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНО-
СТИ РЕГИОНОВ АГЕНТСТВА СТРАТЕГИЧЕСКИХ ИНИЦИАТИВ. ЗА ГОД РЕГИОН ПОДНЯЛСЯ СРАЗУ НА 
12 ПОЗИЦИЙ И ЗАНЯЛ ШЕСТУЮ СТРОЧКУ РЕЙТИНГА. РЕЗУЛЬТАТ, КОТОРЫЙ ОТМЕТИЛ ПРЕЗИ-
ДЕНТ ВЛАДИМИР ПУТИН, СТАЛ ВОЗМОЖЕН БЛАГОДАРЯ СОЗДАНИЮ ИНСТИТУТА ИНВЕСТИЦИОН-
НЫХ УПОЛНОМОЧЕННЫХ В МУНИЦИПАЛИТЕТАХ И КРОПОТЛИВОЙ РАБОТЕ ОБЛАСТНОГО ПРАВИ-
ТЕЛЬСТВА С БИЗНЕСОМ. ПО ДАННЫМ ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ, ОБЪЕМ ИНВЕСТИЦИЙ В ОСНОВ-
НОЙ КАПИТАЛ НИЖЕГОРОДСКИХ КОМПАНИЙ ВЫРОС ПОЧТИ НА 27%. РОМАН РЫСКАЛЬ
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Судостроительная отрасль Нижегородской обла-

сти представлена 16 предприятиями и организаци-

ями, среди которых АО ЦКБ «Лазурит», ПАО «Завод 

«Красное Сормово»», ПАО «Завод им. Г. И. Петров-

ского, ЗАО «Концерн „Термаль“», АО ЦКБ «Моно-

лит», ПАО «Судоремонтно-судостроительная кор-

порация», АО «ЦКБ по судам на подводных кры-

льях им. Р. Е. Алексеева» (ЦКБ по СПК), АО «Ок-

ская судоверфь», АО «Судостроительный завод 

„Волга“», АО КБ «Вымпел», ПАО «Чкаловская судо-

верфь» и ОАО «Завод „Нижегородский теплоход“». 

По данным областного министерства про-

мышленности, в 2020 году доля выпускаемой су-

достроителями продукции в общем объеме про-

мышленного производства нижегородских пред-

приятий составила около 12,3%, общий объем от-

груженной продукции в 2020 году — 29,4 млрд 

руб. По итогам первого полугодия 2021 года объ-

ем отгрузки составил 12,5 млрд руб. Это на 30% 

больше по сравнению с первым полугодием пре-

дыдущего года.

НОВЫЕ КРАБОЛОВЫ
В 2021 году нижегородские судостроители про-

должили выполнение заказов, которые полу-

чили впервые в своей истории. Завод «Красное 

Сормово» (входит в Объединенную судостро-

ительную корпорацию, ОСК) строит первый из 

пяти краболовных судов проекта КСП01 для Се-

веро-Западного рыбопромышленного консорци-

ума (СЗРК). По заключенным соглашениям с ООО 

«Альфа трейд», ООО «Карапакс», ООО «Фро-

стер» и ООО«Эта-трейд» первое краболовное 

судно должно быть сдано в 2023 году, осталь-

ные — до ноября 2024 года. Суда предназначе-

ны для промысла камчатского краба, краба опи-

лио (снежный краб) и других разновидностей на 

глубинах от 20 до 400 м. Они будут эксплуатиро-

ваться в Баренцевом, Норвежском, Гренландском 

и других северных морях. В 2020 году, на старте 

проекта, стоимость одного судна оценивалась в 

30–32 млн евро. 

Первое судно по проекту КСП01 для СЗРК из-

начально строилось в Турции на верфи Tersan. Из-

за экономических санкций и отказа немецкой ком-

пании MAN поставлять двигатели для российских 

краболовов проект пришлось пересматривать и 

адаптировать под российские реалии. Генераль-

ный директор «Красного Сормова» Михаил Пер-

шин отметил, что предприятие перенимает ком-

петенции турецких судостроителей, построивших 

первый краболов. Это позволит сдать заказ СЗРК 

в установленные сроки и с хорошим качеством. 

Комментируя особенности проекта, замести-

тель генерального директора ПАО «Завод „Красное 

Сормово“» по производству Олег Тюкаев отметил, 

что «это будет не просто промысловое судно — 

на его борту будет расположена фабрика по пере-

работке и упаковке улова»: «Судно будет работать 

по принципу «поймали и сразу переработали». На 

берег будет выходить готовый продукт в магазин-

ной упаковке. В связи с этим на судно планирует-

ся установить очень большое количество оборудо-

вания для перерабатывающей фабрики, с которым 

мы раньше не сталкивались». Начальник конструк-

торско-технологического управления завода Сер-

гей Смирнов уточнил, что расположенная на суд-

не фабрика сможет переработать в сутки около 30 т 

снежного и 60 т камчатского краба, на выходе будет 

получаться около 60 т готовой продукции.

К началу сентября 2021 года корпус первого 

краболова был готов уже на 90%. Общая готов-

ность оценивается в 30%, до конца года этот по-

казатель планируется увеличить до 70%, а весной 

2022 года спустить судно на воду. 

Также свои силы в строительстве судов-кра-

боловов в 2021 году пробует Окская судоверфь 

(входит в состав UCL Holding Владимира Лиси-

на). На предприятии заложен киль первого крабо-

лова-процессора для группы компаний «Русский 

краб» Глеба Франка. Судно проекта 5712Р плани-

руется ввести в эксплуатацию в 2023 году. Всего 

«Русский краб» заказал десять краболовов стои-

мостью около 15 млрд руб. Семь из них постро-

ит Онежский завод ФГУП «Росморпорт», три — 

Окская судоверфь. При закладке первого суд-

на на Окской судоверфи генеральный директор 

ГК «Русский краб» Александр Сапожников отме-

чал, что построенные на нижегородском предпри-

ятии краболовы будут предназначены для добы-

чи краба и переработки в варено-мороженую про-

дукцию. Он выразил уверенность, что новые суда, 

созданные на нижегородской верфи, «изменят 

технический облик краболовного флота». 

ЗНАКОМЫЕ СУХОГРУЗЫ
Запуская уникальные проекты, нижегородские су-

достроители продолжают совершенствовать тех-

нологии в традиционных для себя направлениях. 

Для завода «Красное Сормово» это строитель-

ство сухогрузов проекта RSD59, предназначенных 

для перевозки генеральных и навалочных грузов, 

леса, металла, угля, опасных грузов. Предприятие 

хорошо знакомо с этим проектом, так как уже по-

строило 29 таких судов. В августе сормовичи на-

чали строительство новой серии из 11 сухогру-

зов для ООО «ГТЛК-Финанс». Сухогрузы должны 

быть переданы заказчику в 2022 году. По словам 

генерального директора ОСК Алексея Рахманова, 

благодаря внедрению производственной системы 

и грамотной организации труда предприятие смог-

ло сократить срок нахождения судна на стапеле. 

Это позволило нарастить объемы выпуска и суще-

ственно снизить их себестоимость. Михаил Пер-

шин уточнил, что срок строительства одного сухо-

груза снижен с девяти до шести месяцев, и сегод-

ня завод способен строить до 12 судов в год. «Мы 

строим быстрее, чем наши поставщики успевают 

поставлять нам необходимое оборудование и ком-

плектующие. Если у нас на постройку одного суд-

на уходит шесть месяцев, то некоторых поставок 

приходится ждать восемь месяцев. Но это не по-

мешает сдать все суда заказчику в срок и с надле-

жащим качеством», — отметил господин Першин. 

Окская судоверфь в начале октября намерена 

начать строительство четырех судов класса ре-

ка-море проекта RSD71. С этих судов планирует-

ся начать масштабную программу по обновлению 

флота АО «Судоходная компания „Волжское па-

роходство“». Сухогрузы проекта RSD71 оптими-

зированы для работы при ограниченных осадках 

на реке и имеют повышенный класс мореходно-

сти. Новые морские сухогрузы будут иметь мак-

симально возможный класс автоматизации, со-

ответствовать современным требованиям энер-

гоэффективности и экологичности. Один из них 

будет носить имя известного нижегородского 

кардиохирурга Бориса Королева. Строительство 

судов намечено на 2021–2023 годы. 

КАК ПРОИЗВОДЯТ ПАРОХОДЫ ПО ИТОГАМ ПЕРВОГО ПОЛУГОДИЯ 
2021 ГОДА НИЖЕГОРОДСКИЕ СУДОСТРОИТЕЛИ — В ЧИСЛЕ ПРЕДПРИЯТИЙ С САМЫМИ ВЫСО-
КИМИ ТЕМПАМИ РОСТА ОБЪЕМОВ ПРОИЗВОДСТВА: ИХ ОБЪЕМ ОТГРУЗКИ ВЫРОС НА 30%. ПРИ 
ЭТОМ КОРАБЕЛЫ ЗАПУСКАЮТ ПРОЕКТЫ, ПРИНЦИПИАЛЬНО ЗНАЧИМЫЕ НЕ ТОЛЬКО ДЛЯ ЭКОНО-
МИКИ РЕГИОНА, НО И ДЛЯ ВСЕЙ ОТРАСЛИ. СРЕДИ НИХ — СТРОИТЕЛЬСТВО СПЕЦИАЛЬНЫХ СУ-
ДОВ ДЛЯ ЛОВЛИ И ПЕРЕРАБОТКИ КРАБОВ НА ЗАВОДЕ «КРАСНОЕ СОРМОВО» И ОКСКОЙ СУДО-
ВЕРФИ, ВОЗОБНОВЛЕНИЕ ВЫПУСКА СУДОВ НА ПОДВОДНЫХ КРЫЛЬЯХ, В ТОМ ЧИСЛЕ ЛЕГЕН-
ДАРНЫХ «МЕТЕОРОВ», В ЦКБ ПО СПК ИМ. Р. Е. АЛЕКСЕЕВА. АНДРЕЙ РЕПИН

ПО СУХОГРУЗАМ ПРОЕКТА RSD59 ЗАВОДУ 

«КРАСНОЕ СОРМОВО» УДАЛОСЬ СОКРАТИТЬ СРОКИ 

СТРОИТЕЛЬСТВА ДО ПОЛУГОДА
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ЛЕГЕНДАРНЫЕ «МЕТЕОРЫ»
В сегменте пассажирского флота значимое со-

бытие федерального порядка — возобновле-

ние производства судов на подводных крыльях 

«Метеор» на чкаловской верфи ЦКБ по СПК им. 

Р.  Е.  Алексеева. Легендарные «Метеоры» выпу-

скались на предприятии с 1959-го по 1991 год. 

Всего было выпущено больше 400 «Метеоров», 

часть из которых до сих пор активна. 

Первый новый «Метеор 120Р», рассчитанный на 

120 пассажиров и построенный для АО «Северреч-

флот», был спущен на воду в начале августа. Он от-

правится в Ханты-Мансийский автономный округ 

по программе реновации речного флота. Второй 

«Метеор», строительство которого уже идет, от-

правится туда же. 

По словам генерального конструктора ЦКБ по 

СПК Георгия Анцева, «Метеор 120Р» стал симбио-

зом лучших традиций конструкторской школы кон-

структора Ростислава Алексеева и инновационных 

инженерно-технических решений: крыльевая схема 

нового поколения, позволяющая судну развивать 

крейсерскую скорость до 80 км/ч, сохраняя при 

этом комфорт для пассажиров, современные ма-

териалы корпуса, интегрированная система управ-

ления судном с применением искусственного ин-

теллекта, служащая безопасности судовождения. 

«Это „интеллектуальный“ теплоход с современ-

ным комфортабельным салоном с климат-контро-

лем, мультимедийными системами, прекрасным 

панорамным обзором и кафе-баром в кормовой ча-

сти», — отметил господин Анцев.

Параллельно с «Метеорами» ЦКБ по СПК 

им Р. Е. Алексеева продолжает строительство «Вал-

даев 45Р» для российских регионов, начатое в 2019 

году. Всего предприятием построено уже 11 су-

дов. По словам генерального директора предприя-

тия Сергея Итальянцева, два «Валдая» курсируют в 

Якутии на реке Лене, еще два — в Ханты-Мансий-

ском автономном округе, четыре судна остались в 

Нижегородской области и три построены для Чува-

шии. Также в качестве перспективных рынков сбыта 

рассматриваются страны Юго-Восточной Азии и Ду-

найского бассейна.

В нижегородском минпроме отмечают, что ЦКБ 

по СПК имени Р. Е. Алексеева совместно с экспер-

тами Регионального центра компетенций (РЦК) су-

мели сократить сроки производства судов «Валдай 

45Р». По словам руководителя РЦК Романа Рензи-

на, это стало возможно за счет внедрения бережли-

вых технологий в производственный процесс. В ре-

зультате проведенного аудита на предприятии вы-

явлены потери на разных направлениях, начиная с 

планирования рабочего процесса и заканчивая ло-

гистикой. Например, не было возможности выпол-

нять весь объем работы по резке металла на своей 

производственной площадке, приходилось обра-

щаться к сторонним подрядчикам. Это приводило к 

росту себестоимости и риску срыва сроков постав-

ки деталей. «Мы рассмотрели различные варианты 

решения проблемы и пришли к выводу, что закупка 

сравнительно недорогого оборудования приведет к 

сокращению процесса на три дня. При этом пред-

приятие как участник нацпроекта получило компен-

сацию половины затрат стоимости станков из реги-

онального бюджета», — рассказал господин Рен-

зин. В итоге срок производства одного судна сокра-

тился на 28 дней, а ежегодный выпуск «Валдаев» 

увеличился с четырех до шести судов.

ДОЛГОЖДАННЫЕ МАРШРУТЫ
Для региональной экономики успехи судостроите-

лей в производстве пассажирского флота — вклад 

не только в промышленные показатели. В сентябре 

2021 года в Нижегородской области произошло со-

бытие, которого ждали многие годы жители: были 

возрождены регулярные пассажирские перевозки 

судами на подводных крыльях (до этого такие суда 

иногда использовались только на туристических 

маршрутах). Во времена СССР такие речные марш-

руты вдоль побережья Оки и Волги были полноцен-

ной альтернативой наземному транспорту. В 1990-

е скоростной речной транспорт перестал произво-

диться и постепенно исчез из маршрутной сети. 

Перевозки на судах «Валдай 45Р» развива-

ет ООО «Водолет». Летом для пассажиров была 

доступна только туристическая поездка с покуп-

кой единого билета до места назначения и обрат-

но. Суда курсировали по Волге из Нижнего Новго-

рода в Чебоксары, Макарьево, Городец, Павлово, 

Чкаловск, а также по Оке до Шуховской башни и 

от Нижневолжской набережной до Стрелки в Ниж-

нем Новгороде.

А в сентябре «Водолет» начал тестовую экс-

плуатацию «Валдаев 45Р» на регулярных марш-

рутах из Нижнего в Балахну и Городец. Теперь 

пассажиры могут приобрести билет в одном на-

правлении. Расписание движения корректирует-

ся ежедневно из-за постепенного уменьшения 

светового дня, так как по требованиям безопас-

ности суда на подводных крыльях не могут рабо-

тать в темное время суток. Как ожидается, «Вал-

даи» будут курсировать до Балахны до конца на-

вигации, потом дебаркадер снимут с причала до 

весны. В 2022 году движение на маршруте будет 

возобновлено. 

Для этого проекта строительство необходи-

мой причальной инфраструктуры имело принци-

пиальное значение. Его инициировал президент 

и основатель группы компаний ИТЕКО  Евгений 

Бабаев. «Еще полгода назад мы не представля-

ли всей сложности процедуры, но нас объединя-

ла идея вернуть порт Балахне. Для всех нас и на-

ших родных это воспоминания о детстве, речной 

романтике, „Ракетах“ и „Метеорах“. Дебаркадер 

вернулся, пристань открыта. Пусть маленькая, 

но долгожданная», — радуется он. 

Губернатор Глеб Никитин отметил, что теперь 

Балахна впервые после почти 30-летнего пере-

рыва сможет принимать пассажирские суда, и 

это позволит развивать город как один из ту-

ристических центров региона. По словам главы 

области, для проекта «Берега ремесел», с кото-

рым Балахна победила в федеральном конкур-

се «Малые города и исторические поселения», в 

городе предстоит благоустроить большую часть 

набережной.

Еще один значимый для развития водно-

го транспорта нижегородский проект — стро-

ительство грузо-пассажирского парома «Ана-

толий Чернеев» на Окской судоверфи. В начале 

сентября судно проекта NE-020.2 было спуще-

но на воду, а в дальнейшем будет курсировать 

между Командорскими островами, Северо-Ку-

рильском и Петропавловско-Камчатском. Суд-

но способно ходить по морям, в том числе в ле-

довых условиях самостоятельно или за ледоко-

лом. Заказчиком выступает ФКУ «Дирекция го-

сударственного заказчика программ развития 

морского транспорта». 

По словам министра транспорта и автомо-

бильных дорог Камчатского края Владимира Ка-

юмова, необходимость в строительстве такого 

судна возникла более 10 лет назад: «Проект был 

реализован благодаря усилиям со стороны пра-

вительства Российской Федерации, Минтран-

са РФ, Морречфлота России по нашей большой 

просьбе. Цель — обеспечить всем необходимым 

жителей отдаленных районов Камчатского края, 

где нет альтернативного транспорта для завоза 

грузов и перевозки пассажиров». 

«Причастность одного региона к жизни другого, 

к жизни людей, живущих за тысячи километров, — 

это дорогого стоит, — в свою очередь отметил за-

меститель нижегородского губернатора Андрей 

Саносян. — Судно, построенное нижегородски-

ми корабелами, будет связывать города и поселки, 

для которых водный транспорт — единственно до-

ступный. Это повод для гордости и в то же время, 

учитывая социальную значимость, огромная ответ-

ственность для судостроителей». 

ЛЕГЕНДАРНЫЕ «МЕТЕОРЫ» 

НЕ ВЫПУСКАЛИСЬ В РОССИИ 

НЕСКОЛЬКО ДЕСЯТИЛЕТИЙ

ВО ВРЕМЕНА СССР РЕЧНЫЕ РЕЙСЫ НА 
«МЕТЕОРАХ» ВДОЛЬ ПОБЕРЕЖЬЯ ОКИ 
И ВОЛГИ БЫЛИ ПОЛНОЦЕННОЙ АЛЬТЕР-
НАТИВОЙ НАЗЕМНОМУ ТРАНСПОРТУ. 
ТЕПЕРЬ ТРАДИЦИИ ВОЗРОЖДАЮТСЯ 
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